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本报讯（记者 尚家起）11 月 30 日上午，家住
凤台县的陈先生一早赶到市政务服务中心，向工
作人员说明来意后，便被引导至市市场管理局服
务窗口。“我经营着一家旅游项目开发有限公司，
去年购买了一批观光车，现在特种设备要年检，准
备了很多资料，本想着一上午都不一定能把事情
办成，没想到1个小时就把问题解决了。”陈先生
告诉淮河早报、淮南网记者，在进行设备年检之
前，他已向相关部门咨询过年检流程，但觉得电话
里说不清楚，因此一股脑把所有资料全带了过来。

“我住凤台，最怕的就是三天两头跑，路程远、
耗时间，所以把全部资料都带着，就怕缺了什么，
还得再来一趟。”陈先生说，他原本已经做好了跑
好几趟的准备，但到了之后，窗口前设立的年检流
程表一目了然，所有步骤一清二楚，心里顿时有了
底。

淮河早报、淮南网记者在市市场管理局窗口
看到一张树状图，从“登录安徽政务服务网”到“点
击右上角登录法人账号”，再到“淮南市市场监督
管理局”“点击特种设备使用登记”……一共9个
步骤，“从这就能看出现在的服务效率，简直就是
手把手教学。”陈先生说。

不仅办事流程一清二楚，淮河早报、淮南网记
者还注意到上面详细标注了设备年检所需的材料
清单。“材料清单列得清清楚楚，办事流程写得明
明白白，让前来办事群众最多跑一趟，让他们高兴

地来，满意地走，这是我们政务服务窗口的职责。”
市市场监督管理局窗口工作人员表示。

虽然流程清楚，但办事过程中还是有步骤让
陈先生犯了难。“其中部分材料需要我自己上传到
网站，但对电脑操作我不是很熟悉。”陈先生脸上
透露出一丝无奈。“来，把资料给我，我现场给你上
传。”工作人员的一番话顿时让他眉头舒展。1个
小时后，所有事项完成。“很满意，不得不说，现在
窗口办事效率高不说，工作人员的服务也让我们
感到暖心！”陈先生由衷地给出评价。

政务服务窗口直接面对的是市场主体和办事
群众，直接关系到群众在办事过程中的切实感
受。据了解，除却“最多跑一趟”的办事效率之外，
我市部分单位和县区还设立了“办不成事”窗口，
例如市政务服务中心市人社局窗口摆放有“办不
成事”反馈平台二维码，寿县政务服务中心公安窗
口增设“办不成事”反映窗口等，专门受理和解决
企业、群众在办事过程中遇到的“疑难杂症”。

一座城市的窗口服务单位，不仅是城市的脸
面，更是城市的镜子，最能反映城市的文明程度。
如今我市创城工作仍在继续，全市窗口行业正以
积极面貌，以一方“小窗口”服务群众“大民生”。

一方“小窗口”服务“大民生”

淮南，是个山水旖旎、文脉悠长的城

市，旅游事业既是我们发展的优势，又是

城市创建的重要着力点。淮南职业技术

学院旅游管理专业教师、市文明旅游志愿

者协会秘书长徐茹带领志愿者团队，长期

致力于文明旅游志愿服务，在进行旅游讲

解的同时，着力进行旅游文明宣传和倡

导，成为旅游的向导、文明的使者。

旅游景区是城市形象的窗口，美丽与

否、文明与否，决定着城市形象与文明程

度。不仅景点设施需洋溢典雅与文明，旅

游服务的形象、文明旅游的宣导更要如影

随形体现文明气质与精神。这一点，徐茹

理解深刻，更是身体力行，用实实在在的

作为唱响文明旅游的乐章。

她和志愿者团队本着“奉献、友爱、互

助、进步”的精神，利用行走山水、徜徉人

文的契机开展文化宣讲、文明宣导，循循

善诱，润物无声，让文明之美与山川风物

之美一同深入人心。她会带领队员参加

“中国旅游日”文明旅游宣传“六进”活动，

进酒店、进景区、进广场、进校园……让志

愿者结合专业特长，宣传淮南特色景点，

为游客提供咨询服务。她还时常带队在

淮南煤炭工业文化教育研学基地里，进行

宣传能力锻炼，让文化的光芒、文明的种

子薪火相传，影响更多的人……她们的努

力让文化的力量穿越时空，彰显传统魅力

与时代精神；她们的付出让文明的气息广

为播撒，焕发出修身养性、宁静致远的感

染效应和品质光芒。字字句句的提炼，点

点滴滴的积累，可以陶冶身心，典范言行，

凝聚共识，汇聚知音，让文明旅游化作自

觉，文明的脚步形成合流。

你站在桥上看风景，看风景的人也在

看你。与山川风物、人文庭院所匹配的必

然是言谈举止的文明得体、对文化与文明

的用心呵护。这体现出一个人、一个社会

对真善美的不懈追求。平心而论，谁也不

愿成为天人和谐间的不和谐音符，但缺乏

自律与警醒，却常常忘乎所以、不拘小节，

而文明宣导就是及时雨、耳边钟，可以让

忘形及时自省、将瑕疵消于萌芽，让风景

的明媚坦荡与文明的清朗和煦同频共振，

让美的感召和文明的力量相生相伴，催动

脚步且行且惜，迈向“诗与远方”。由此看

来，志愿者们功不可没。

置身山水人文，我们就是其中美丽的

一分子。只带走欢愉和惬意，不留下污染

和陋行，应当成为我们对风景、对家园、对

文明的承诺。人人都成为文明的活力因

子，走到哪里，都是一幅最动人的风景。

文明旅游
做行走的风景

万 翔

本报讯（记者 李严 通讯员 严东伟）“你好，
请问你们对社区文明创建工作有什么看法和意见
吗？”“小区比过去整洁了很多，心情也舒畅了！”

“小区环境好了我们都很满意，要说意见嘛，就是
希望越变越好……”11月30日上午，田家庵区田
东街道康利社区负责人来到社区健身场地，了解
群众对创建的感受。

田东街道始终将创建文明城市作为实现人民
群众期盼美好生活的重要载体，为此各社区都积极
开展创建工作。11月份，康利社区开展了为期一个
月的“满意在创建，支持为创建”活动，将文明创建
与提升群众满意度相结合。龙兴园小区10号楼1
单元门前长期堆放杂物，虽经几次清理但很难清除
干净。后经了解，堆杂物的地面上有一道较大裂
缝，住户担心人员绊倒受伤，所以一直用杂物压在
上面。“群众的担心就是我们操心的事”，社区启动

“马上办”机制，在网格员与物业的努力下，杂物清
除了，裂缝修复了，群众满意了。位于该小区18号
楼东侧，一个破旧沙发长期摆放在此，每当清理时
总有不少老人希望保留。后通过观察发现，这是块
相对空旷的场地，许多老人爱在这里晒晒太阳，聊
聊天。群众的需求就是工作的方向，很快破旧沙发

被移走，取而代之的是崭新的休闲椅，下一步社区
还计划在此打造老年人活动场地。

群众的满意很大程度上取决于社区解决问题
的态度与效率。11月中旬，田电社区44号、49
号楼居民反映，由于楼前污水井长久未疏通导致
下水不畅有异味漫溢。社区负责人带领物业对小
区进行全面排查，用一周时间共清理污水井 7
处，清除淤泥16车。皖纸社区开展线缆及乱拴
绳、乱晾晒整治后，环境面貌有了很大改观。然
而，有居民提出：晾晒衣服怎么办？通过调查，
社区在原有晾衣杆的基础上又新增了82米，解决
了晾衣难问题。

有效解决群众急难愁盼问题，关乎群众的利
益，更关乎群众对创建的认同。2022年下半年以
来，街道筹措资金维修了锦源星河小区的破损道
路，让群众出行更通畅；在八个老旧小区内小修小
补基础设施24处，施划机动车停车位120处，让群
众的生活更方便。

社区在创建中所做的一切，群众看得见，信得
过，正如康利社区居民江巧英所说，“创建为我们
带来了实实在在的变化，让我们对美好生活前景
有了新的盼头，我们愿意为创建点赞！”

答好创建答好创建““试卷试卷””为幸福生活为幸福生活““加码加码””

文明新风润淮南
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